
会展传真国家级会展项目布局落子 北京出局
■ 本报记者 兰 馨

山西给会展行业立“规矩”

本报特稿

环渤海出国服务会展中心

落户天津南开区

北京虽与广州、上海同为一线会展城

市，却不在商务部的国家级会展项目规划

建设布局之内。

3 月 12 日，商务部与天津市政府在北

京签署了共同建设国家会展项目合作框

架协议。这也是继广州和上海后，商务部

与地方合作建设的第三个国家级大型国

际会展中心。作为商务部和天津合作共

建的重要现代服务业项目，天津国家会展

项目预计将于明年 5 月开建。目前，天津

市有关部门正在为明年正式开工建设做

准备。

去年 1 月，商务部与上海市政府签署

了 共 同 建 设 国 家 会 展 项 目 合 作 框 架 协

议。在国家级会展项目的布局上，商务部

可谓大手笔，两年 2 个国家级会展项目先

后开工，从布局的区域看，依次为珠三角、

长三角和华北。而华北区域没有选择会

展业发展得更好的北京，却选择了天津。

业内人士分析认为，天津拥有外资企业和

港口，会展业将会有更好的发展潜力。

至此，商务部国家级会展项目分布在

广州、上海和天津。

天津选址津南

天津国家级会展项目选址天津海河

中游南侧的津南区天津大道以北，占地面

积约 2.8 平方公里，展区面积将达到 100 万

平方米，相当于天津梅江会展中心一、二

期展区面积的 3 倍以上。

据记者从有关方面了解到，目前，商

务部和天津市政府已经联合成立由商务

部副部长李金早任组长、天津市常务副

市长杨栋梁任常务副组长、天津市副市

长任学锋任副组长的国家会展项目领导

小组，负责天津国家级会展项目筹建过

程中的指导和协调工作。中国对外贸易

中心（集团）和天津城市基础设施建设投

资集团作为投资主体，将共同出资组建

合资公司，全面负责会展项目的建设和

运营。

商务部部长陈德铭在签约仪式上表

示，在天津规划建设国家会展项目，旨在

充分发挥天津的区位优势，完善国家会展

业发展总体布局。

天 津 国 家 级 会 展 项 目 包 括 展 馆、配

套设施及后勤保障设施，将采取一次规

划、分期建设方式进行。有关人士表示，

国家级会展项目建成后将吸引大型专业

化、国际性会议、会展落户天津。该项目

对于转变我国外贸发展方式、优化会展

业战略布局具有重大意义，也是天津市

优化城市空间布局，全面提城市功能品

质，集聚先进生产要素、促进经济社会发

展的重要平台，将带动大型国家和国际

产业落户天津。

天津市委书记张高丽认为，商务部在

天津建设国家会展项目，是落实国家发展

战略的重要举措，此举对于增强天津综合

实力和影响力，促进环渤海和北方地区的

发展具有重要意义。

业内一位不愿具名的人士认为，商务

部与天津将加大会展业在政策、资金、商

务资源等方面的支持力度，在天津建立和

培育国际领先的创新型品牌展会，支持天

津先行先试，以项目为核心，建立会展业

综合试验区。

上海选址虹桥

3 月 2 日，上海市纪委书记董君舒与

商务部调研组商谈了关于“部市合作”重

大工程监督事宜，决定建立国家会展项目

监督保障联席会议机制。

此监督事宜源于 2011 年 1 月 9 日，商

务部和上海市政府签署了共同建设国家

会展项目合作框架协议。已于 2011 年 12

月 26 日在上海开工建设的国家级会展项

目位于上海虹桥商务区内，该项目占地

1560 亩，投资 230 亿元人民币。商务部、

上海市分别指定中国对外贸易中心（集

团）、上海东浩国际服务贸易集团为投资

主体，双方分别出资 60%和 40%。

今年年初，上海市纪委监察局与驻部

组局进行了沟通，初步达成了建立联合监

督机制的意向。之后，两家纪检监察部门

经过多次商讨，形成了《国家会展项目监

督保障联席会议工作方案》。

双 方 确 定，联 席 会 议 召 集 人 由 驻 部

组局和上海市纪委监察局领导担任，上

海市商务委纪检组组长为办公室主任，

成员包括驻部组局、上海市纪委监察局、

检 察 院、公 安 局、建 交 委、审 计 局、商 务

委，以及中国对外贸易中心纪委等共 9 家

单位，分别承担监督的组织协调、职务和

经济犯罪惩治预防、项目招投标和承发

包及管理、资金筹集和使用情况的审计、

投资主体廉政建设等具体职能。联席会

议将不定期研究决定重要事项，必要时

设立若干小组，跟踪工程建设进度，深入

开展监督工作。

上 述 不 愿 具 名 人 士 认 为，商 务 部 和

上海市将在上海联手打造一个具有国际

一流规模、水平和竞争力的国家级会展

综合体。

上海市政府副秘书长沙海林表示，预

计未来几年，上海会展业将以每年 15%至

20%的速度增长，到 2015 年，总展出面积

将超过 1500 万平方米，急需突破缺少大型

会展场馆这一瓶颈。

广州选址海珠琶洲

广州国际会展中心是商务部与地市

合作的首个国家级会展项目。广州国际

会展中心位于广州海珠区的琶洲地区，规

划总用地面积 203 万平方米，除公园、休闲

用地外，主体项目建设用地 92 万平方米。

早在 1993 年，当时的外经贸部提出要将中

国进出口商品交易会（以下简称广交会）

展馆迁址重建，办成规模宏大、设施先进

的世界级博览会。其原因是位于广州市

流花路的广州进出口商品交易会展览馆

无法满足广交会的规模需求。

由中国出口商品交易会的承办机构

中国对外贸易中心筹建的广州国际会展

中心，于 2001 年 6 月 29 日开工，2003 年建

成一期工程；2005 年 12 月底，二期工程开

工，二期工程总建筑面积约 39 万平方米，

可提供标准展位 6500 个，工程于 2007 年

年底竣工。

截至 2009 年 1 月，广州国际会展中心

是亚洲最大的会展中心。广州国际会展

中心首期占地 41.4 万平方米，建筑面积

39.5 万平方米，三期展馆于第 104 届广交

会启用。

2012 年，广 州 海 珠 区 将 以 琶 洲 为 核

心，规划建设“国际展都”，进一步吸引会

展业、商贸服务、总部经济等高端要素集

聚，在广州市建设国际商贸中心战略中发

挥门户作用。

为此，近年来，广州市海珠区一方面

大 力 扶 持 本 土 会 展 企 业 ，制 定 出 台 了

《关于加快会展业发展的若干意见》，给

予政策扶持；另一方面大力引进国际知

名会展品牌，提升海珠琶洲会展的国际

化程度。

随着广州海珠区会展业扶持政策的

实施和区内配套设施的不断完善，会展企

业加快了进驻海珠区的步伐。中国对外

贸易中心（集团）、广州益武国际展览有限

公司、广州市保利锦汉展览有限公司等一

批知名展览企业相继落户琶洲。

据统计数据显示，截至 2011 年 10 月，

广州海珠区会展相关企业及分支机构有

1664 家，比 2009 年 10 月增加了 584 家。

本报讯 日前，2012 年世博会举

办 城 市 韩 国 丽 水 阳 光 明 媚 ，春 意 初

显。正在韩国访问的中国贸促会秘

书长徐沪滨率工作组抵达丽水世博

会园区进行考察，并于当天正式拜会

了丽水世博会组委会。

徐沪滨听取了中国馆联合施工单

位中展集团工程公司和韩国国宝公司

驻场代表的汇报。经过近一个半月的

紧张施工，中国馆已基本完成了展馆

基础结构工程，目前已进入前期展示

布展阶段，各项施工工作严格按照原

定施工计划推进，总体进展顺利。徐

沪滨对中国馆的施工质量给予了充分

肯定，他强调，中韩两国联合施工团队

要通过默契配合，充分实现中国馆的

设计效果，使中国馆成为深化中韩友

谊的窗口。随后，徐沪滨还参观了将

举办中国馆馆日活动的世博多功能

厅，并对世博园区的部分展馆和园区

进行了考察。

当天下午，徐沪滨在丽水世博会组

委会丽水总部会见了韩国丽水世博会

组委会副委员长金根秀。金根秀表示，

中国在 2010 年成功举办了上海世博

会，希望中方与丽水世博会组委会分

享办展经验。徐沪滨感谢丽水世博会

组委会长期以来给予中国馆的积极支

持与协助。他说，在开幕前的施工关

键阶段访问丽水世博园区令人印象深

刻。在丽水世博会组委会的力支持

下 ，中 国 馆 有 信 心 完 成 展 示 布 展 工

作。徐沪滨还对丽水世博会的主题确

定和施工进度也给予了高度评价。会

谈期间，双方就世博会开幕式领导人

出席安排、中国馆安全保卫、游客参观

路线组织等共同关心的议题充分交换

了意见。

此外，徐沪滨一行还考察了员工

居住的世博村和世博园区唯一的五星

级 MVL 酒店，进一步了解了丽水的后

勤保障和贵宾接待条件。中国贸促会

展览部部长顾超、副部长赵振格参加

了当天的考察和会见活动。（毛 雯）

近几年来，山西会展业从无到有、从

小到大，行业经济效益逐年攀升，加之场

馆建设日臻完善，已成为山西太原经济的

助推器和新亮点。然而，时至今日，山西

省内会展公司仍是一盘散沙，形不成规

模，且在承办展会时摸不清办展程序。日

前，山西省会展行业协会邀请中国会展经

济研究会、山西省商务厅、万联公司、荣盛

公司等相关部门和企业的负责人，就拟定

出台《山西省会展业管理办法》展开专题

研讨，并通过征求多方意见，为山西省的

会展行业立“规矩”。

山 西 省 商 务 厅 国 际 市 场 发 展 处 处

长、山西省会展行业协会常务副会长兼

秘书长王庆柱说，虽然近年来山西的会

展行业得到了快速发展，但会展公司对

在山西省举办一届展会具体的程序是什

么并不清楚。如政府主办的展会需要履

行什么申办程序；民间市场主办的展会

主办需要什么申办程序等，至今也没有

一个明确规范的模式，特别是现在好多

展会主办方搞不清楚举办的哪类展会能

得到政府的资金支持。

对于王庆柱的困惑，太原市政府会展

管理办公室副主任王英明说，目前，山西

省的展会无论从数量上还是质量上都得

到了很大提高，但山西展会产业现状与国

内兄弟省市相比仍处于落后水平。现在

山西省内好多地市都在发展会展经济，然

而现阶段山西省的会展产业仍需政府扶

持，特别需要政府为会展产业提供相关服

务，并简化办展的审批程序。

谈 及 政 府 的 扶 持，与 会 的 一 位 会 展

公司负责人说，其他一些城市办会展，只

要拿到展会组委会给的参展证，参展企

业车辆就能一路绿灯开进展会现场。而

在山西就不一样，凭会展公司每次办展

给参展商发的参展证，参展商享受不到

任何优惠。

另外一位从事会展服务工作的负责

人称，每举办一场会展，会涉及工商、税

务 、公 安 、消 防 等 十 几 个 乃 至 几 十 个 部

门。当然，他们也表示能理解这些职能

部门的工作，但是有时会遇到一些很难

解决的问题。为了能给参展商和承办商

一个满意的交代，好几次承办商都要各

个 部 门 来 回 奔 波 ，协 调 解 决 一 些 问 题 。

值得一提的是，会展中大多展出的是生

产企业的产品，需要对每一种产品进行

宣 传 、包 装 、销 售 、售 后 服 务 跟 进 等 工

作。哪一个环节出现问题，都会直接影

响到企业的营销计划……

山 西 省 会 展 行 业 协 会 会 长 陈 铁 鹰

说，山西会展业要快速发展，就需要为省

内会展行业减负，让其“轻装上阵”。

（刘志刚）

本报讯 记者从天津南开区了解到，国内

第一所集出国中介咨询服务及相关的金融、法

律事务于一体的专业市场——环渤海出国服

务会展中心将在天津南开区和通大厦落户，预

计年内开张纳客。

作为天津南开区今年服务业 25 个重点项

目之一，坐落于天津鞍山西道科贸金街的和通

大厦，总投资 3.2 亿元，将汇聚奥特莱斯名品折

扣店、星巴克、必胜客等国际高端商业服务品

牌。而即将落户的环渤海出国服务会展中心总

面积达 10800 平方米，采取整合营销模式，以因

私出境的中国公民为服务对象，服务内容包括

留学、移民、教育、医疗、投资创业等多个领域。

是一个以国有机构、科教院所为合作对象，以科

学评估，创新金融服务，境内外委托服务等为拓

展方向的综合服务专营市场。 （靳煦男）

本报讯 浙江温州国际会展中心三期项目

于日前正式开工建设。根据安排，该工程计划

用 338 天建好，于明年初世界温商大会召开之

际投入使用。

温州国际会展中心三期项目，总占地面积

30 多亩，总建筑面积近 5 万平方米，其中地上三

层、地下一层，总投资约 4 亿元。三期项目一二

层展馆，将主要用于专业展和综合展，三层展

馆将建成美术馆。温州市现代集团有关负责

人 介 绍 ，三 期 项 目 建 成 后 ，会 展 中 心 将 满 足

3000 个标准展位的规模需求，有效提升温州会

展业的规模档次和办展水平，为引进全国乃至

国际性大展创造条件。 （宗 苄）

温州国际会展中心三期项目开建

本报讯 重庆国际博览中心将在今年 10

月举行首展，来自悦来投资发展有限公司的消

息称，与之配套的会展公园、滨江公园也将同

期竣工投用。其中会展公园将设置休闲步道

和观景台、观景塔等，方便市民从不同角度欣

赏国际博览中心壮观的“蝴蝶”造型。

重庆国博中心以其铝格栅镂空屋顶的“蝴

蝶”造型闻名。目前，国博中心建设工程已经

过半，并将在本月内完成钢结构吊装工作，“蝴

蝶”翅膀届时也将成型。

不过，这个面积达 54 万平方米、堪称全国

单体面积最大的屋盖，必须在高处才能一览无

余。为此，重庆市在国博中心广场一侧专门规

划建设了一个占地约 700 亩的会展公园。整

个公园依山而建，分广场树阵、坡地公园两个

片区。广场树阵占地近 5 公顷，以开阔草坪为

基调，以大面积银杏等彩叶树林为背景；坡地

公园则以草坪和灌木为主，每隔 9 米便设一观

景 平 台 ，供 市 民 登 梯 健 身 途 中 驻 足 欣 赏“ 蝴

蝶”，建在坡地顶端的观景塔，则可让市民俯

瞰会展城全景。

此外，重庆国际会展中心附近还将建滨江公

园和张家溪生态峡谷公园。前者已经开建，将于

今年 10 月完工；后者是一个大型湿地公园，计划

明年动工、后年完成。据介绍，3 个公园建成后，

悦来会展城的森林覆盖率将超过 40%。（逾 越）

重庆悦来会展公园 10月竣工

本报讯 山东省城泺口服装城会展中心日

前开工建设，将建成集餐饮、会展、购物于一体

的商业综合体，并且还将开放夜场。

据了解，山东泺口服装国际会展中心项目

占地面积 24.3 亩，建筑面积近 13 万平方米，包

括 地 下 3 层 ，31985 平 方 米 ，地 上 33 层 ，面 积

97000 平方米。其中地下三层为停车场，1 层至

8 层为服装商场，9 层为商务酒店，10 层至 33 层

为办公写字楼，最高处为 132.3 米，总投资 5.5

亿元，预计 2014 年可建成使用，建成后将成为

泺口地区最高建筑。

据记者了解，会展中心集服装展销、商务

办公、会展经济、餐饮娱乐于一体，瞄准“夜晚

经济”，在夜间营业时间延长至 21 点，旅游旺季

和“双休日”则延长至 22 点。项目建成后，城北

居民又多了一处逛商城、买衣服的好去处。同

时在 132 米高的主体建筑顶层，“鹊花烟雨”、

“齐烟九点”、“黄河胜景”、“银河碧波”等壮美

景观都将尽收眼底，成为济南北部城区的地标

性建筑。

泺口服装国际会展中心的建设，将实现泺

口服装城的华丽转身。项目由泺口服装集团采

取市场化运作，项目资金全部来自社区。（宗 赫）

山东泺口服装会展中心动工

韩国丽水世博会中国馆已进入布展阶段
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